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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
SEP da sólo 24 páginas a matemáticas en libros 
La ausencia del pensamiento matemático en dos ejemplares de textos gratuitos 
correspondientes a primero de primaria afectará a millones de niños, advierten 
 

 
Presas siguen a la baja y la lluvia no llega 
Sólo tres de 210 embalses están al 100% 
 

 
Entra en emergencia el sistema eléctrico 
Advierten cortes de energía programados por exceso de demanda 
 

 
Ebrard ante la tarjeta amarilla: “Una gira sin propuesta es turismo” 
Desoye llamado de Delgado en visita a Ecatepec al lado de Pío López Obrador; 
Sheinbaum pide ampliar al país la ley capitalina contra agresores de mujeres 
 

 
Cinco ex mandos del INE, al negocio de litigio electoral 
Fundan Pénte + Soluciones; Edmundo Jacobo, entre ellos 
 

 
Cae por un “tobogán” la competitividad de México 
Ranking. Pierde el país 6 posiciones en la escala global del IMD en lo que va del sexenio 
de AMLO 
 

 
Aprovechamiento en concesiones de fuentes de agua, fuera de control 
Sin regulación, hay riesgo de sobreexplotación de mantos 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Marath Bolaños López será el próximo secretario del Trabajo: 
AMLO  
https://www.milenio.com/politica/marath-bolanos-lopez-es-nombrado-como-nuevo-
secretario-de-trabajo 
Ciudad de México. - Marath Bolaños López fue designado como nuevo 
secretario de Trabajo y Previsión Social, luego de que Luisa María Alcalde se 
convirtiera en la titular de la Secretaría de Gobernación. Este cambio se da 
en medio de una serie de renuncias de funcionarios federales que dejaron 
sus cargos para participar en el proceso interno de Morena para elegir a su 
candidato presidencial de 2024.  En La Mañanera desde Palacio Nacional, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador hizo el anuncio y detalló que 
Bolaños López actualmente se desempeña como subsecretario del Trabajo. 
"Informo de que Marath Bolaños López va a ser el próximo secretario del 
Trabajo. Actualmente se desempeña como subsecretario del Trabajo y él es 
el encargado del programa Jóvenes Construyendo el Futuro".  
El jefe del Ejecutivo señaló que el próximo titular de la STPS es una de las 
personas jóvenes que están ocupando cargos en el gobierno: "creo que 
tiene la misma edad que Luisa María y es el relevo generacional. Mañana 
vamos a dar a conocer otro cambio". 
 
Alianza Va Por México mantendrá programas sociales; afinan 
plataforma  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alianza-va-por-mexico-mantendra-programas-
sociales-afinan-plataforma/1593431 
Las secretarias generales del PAN, PRI y PRD, aseguraron que la alianza Va 
Por México se compromete a no desaparecer los programas sociales de la 
actual administración como son las pensiones a adultos mayores y becas a 
jóvenes. Al presentar la Plataforma Electoral 2024-2030, expresaron que el 
PAN, PRI y PRD se responsabilizará a mejorar la gama de programas sociales 
en caso de ganar las elecciones presidenciales del 2024.  
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La secretaria general del PAN, Cecilia Patrón; la secretaria general del PRI, 
Carolina Viggiano; y la secretaria general del PRD, Adriana Díaz, anunciaron 
que habrá seis foros regionales para integrar la propuesta del gobierno de 
coalición que pretende integrar Va por México. La secretaria general del PRI, 
Carolina Viggiano, indicó que su partido realizará 32 reuniones en cada uno 
de los estados y al final como coalición serán 6. “Nos vamos a encontrar en 
6 reuniones nacionales o regionales donde vamos a llevar lo que hemos 
recogido de estas consultas, por eso calculamos que estás reuniones 
nacionales van a ser de finales de julio a principios de agosto”, indicó. 
 
Prohibición de maíz transgénico en México costaría 42 mil 363 
mdp a países del T-MEC  
https://www.milenio.com/negocios/veto-maiz-mexico-costaria-42-mil-363-mdp-paises-t-
mec 
Ciudad de México. - La decisión de México de prohibir el maíz transgénico 
podrá causar un impacto de casi 42 mil 363 millones de dólares en el 
producto interno bruto (PIB) de los tres países socios del Tratado México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC) en la próxima década, según un estudio 
de la Organización de Innovación en Biotecnología. Información 
proporcionada a MILENIO por la Asociación Nacional de Cultivadores de 
Maíz de Estados Unidos (NCGA, por su sigla en inglés) muestra que el 
impacto solo para su nación será de 30 mil 550 millones de dólares, mientras 
que para México será de 11 mil 720 millones, esto considerando todo lo que 
depende del grano. “Estados Unidos perdería 32 mil 217 empleos al año y los 
ingresos laborales caerían 18 mil 380 millones de dólares (…) Para México 
habría una pérdida anual de 56 mil 958 puestos de trabajo, lo que reduciría 
los ingresos laborales en 2 mil 990 millones de dólares”, explicaron. 
 
Amplían plazo para cierre de operaciones de carga del AICM  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/20/economia/amplian-plazo-para-cierre-de-
operaciones-de-carga-del-aicm/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Luego de un primer decreto en el que se desecharon 
los comentarios de las empresas que consideraron imposible sacar las 
operaciones de carga del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) en 108 días hábiles, el gobierno federal —a través de la Secretaría de  
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Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT)— anunció que se 
ampliará 40 días dicho plazo. “Con esta ampliación se garantiza el 
cumplimiento de condiciones técnicas y operativas, así como de máxima 
seguridad operacional de las personas concesionarias y permisionarias que 
proporcionen el servicio al público de transporte aéreo, nacional e 
internacional, regular y no regular, exclusivo de carga, en la reubicación de 
sus operaciones”, aseguró la SICT en un comunicado. Con el Decreto 
modificatorio, que es público en la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria 
(Conamer), las empresas aéreas de carga nacionales y extranjeras que 
tenían como fecha límite el 7 de julio para trasladar sus operaciones del 
AICM, ahora lo podrán hacer hasta el 1 de septiembre de 2023. 
 
Cuestiona Ebrard medidas cautelares del INE  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/20/politica/cuestiona-ebrard-medidas-
cautelares-del-ine/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Luego que el Instituto Nacional Electoral (INE) dictó 
medidas cautelares a Morena y que la propia dirigencia morenista llamó a 
los aspirantes en el proceso interno del partido a respetar dichos 
lineamientos, Marcelo Ebrard expresó que tras iniciar sus recorridos como 
parte de esta fase interna, “dicen que no hagamos propuesta, pero que va a 
haber en un recorrido por todo el país, o sea, como si fuera visita turística, si 
no va a haber propuestas, si no va a haber diálogo y si no respondo”. 
En un acto en Ecatepec, sostuvo que debe construirse un acuaférico que 
beneficie a la región oriente del Valle de México, en particular a esta 
demarcación mexiquense. Después, se trasladó al centro cívico Melchor 
Múzquiz en Ecatepec; un espacio que igual es usado para actos de la 
localidad, como para fiestas. Para llegar, recorrió un mercado y parte de un 
tianguis, donde los comerciantes lanzaron algunas porras al aspirante, al 
mismo tiempo que pedían a gritos a la multitud que se creó a su alrededor 
que tuvieran cuidado con su mercancía. 
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INE dará seguimiento a 'corcholatas' para que cumplan con la 
ley  
https://www.milenio.com/politica/ine-dara-seguimiento-corcholatas-cumplan-ley 
Ciudad de México. - La consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez, 
advirtió que, si las corcholatas de Morena no acatan las reglas expedidas por 
el instituto electoral, “no podrán ser registrados o registrada como 
precandidato de un partido político”, por ello, advirtió se les dará un 
“seguimiento puntual” a los eventos de los aspirantes. “La Unidad Técnica 
Electoral, le dará seguimiento puntual, por eso les pedimos una agenda 
semanal, de dónde estarían cada uno de los eventos, para que nosotros 
podamos acudir con puntualidad y poder ver lo que está pasando”, dijo la 
consejera del INE, en entrevista para MILENIO Televisión con Carlos Zúñiga. 
Zavala Pérez, explicó que con estas medidas se pretende que las corcholatas 
o cualquier aspirante presidencial, “no incurran a una violación electoral” y 
agregó que se les acompañará para que tengan presente los términos 
legales previamente aprobados por el INE.  
Consultada sobre lo que sucederá si algún aspirante viola dichas reglas, 
Zavala Pérez mencionó que se estaría violando el artículo 126 de la ley 
electoral, que dicta, “que quien infrinja estas reglas no podrá ser registrado 
o registrada como precandidato de un partido político”. 
 
Derechos Humanos recibe 74 quejas por agua  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/derechos-humanos-recibe-74-quejas-por-
agua/ 
Ciudad de México. - La crisis del agua ha generado que en el primer 
cuatrimestre del año (enero-abril) se hayan presentado 74 quejas por el 
derecho a este elemento ante la Comisión de Derechos Humanos de la 
Ciudad de México (CDHCM), de las cuales 62 están dirigidas al Sistema de 
Aguas capitalino (Sacmex). Estas quejas han ingresado a la Tercera 
Visitaduría principalmente por cobros excesivos en los recibos, falta en el 
suministro y la no respuesta a solicitudes relacionadas con los servicios 
hidráulicos, calidad del agua y robo de un medidor.  
En entrevista con EL UNIVERSAL, el tercer visitador Christopher Pastrana 
Cortés comentó que estas querellas fueron resueltas de manera inmediata, 
sin la necesidad de que se abriera un expediente.  
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De las 74 quejas 12 van dirigidas a las alcaldías, 10 de éstas por falta de 
suministro y dos por el mal manejo en las válvulas. 
 
Presas siguen a la baja y la lluvia no llega; sólo tres de 210 
embalses están al 100%  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/crece-la-sed-en-presas-del-pais-deficit-pasa-de-9-
a-11-por-ciento/1593432 
A las altas temperaturas registradas en el país durante los últimos días se 
suma la carencia de agua almacenada. El déficit en las 210 principales presas 
de México creció al pasar de 9 a 11% en una semana, informó la Conagua. 
Sólo tres embalses tienen 100% de almacenamiento; 28, entre 75 y 100%; 43, 
entre 50 y 75% y 136 están a menos de 50% de llenado. En tanto, en lo que 
va del año las lluvias registran un déficit de 49.7 milímetros o 29.6% por 
debajo del promedio, ya que únicamente han caído 118.3 milímetros. 
Ante esta situación, el Sistema Cutzamala entró a la segunda mitad de junio, 
por lo regular muy lluvioso, con 33.5% de almacenamiento, por lo que se 
mantiene en la peor crisis de su historia y con una tendencia a la baja para 
la próxima semana. El Comité Técnico de Operación de Obras Hidráulicas 
de la Conagua reportó que las tres presas que integran al sistema están 
debajo del 40% de su nivel. El Bosque tiene 33.2% de llenado, Villa Victoria, 
20.3% y Valle de Bravo, 39.8 por ciento. El déficit de lluvias en ésta última es 
de 100%, alertó. Las áreas con sequía moderada se incrementaron en 
Edomex, Puebla y Morelos. 
 
Importa Pemex sólo 20% de combustibles de Deer Park  
https://www.reforma.com/importa-pemex-solo-20-de-combustibles-de-deer-
park/ar2626342?v=3 
Ciudad de México. - De los combustibles que se producen en la refinería 
Deer Park, propiedad de Petróleos Mexicanos (Pemex), sólo entre 20 y 15 por 
ciento se trae al mercado mexicano. Ulises Hernández, director general de 
Pemex Comercio Internacional, explicó que desde que la empresa adquirió 
la totalidad de la participación de la refinería texana -en enero de 2022 a la 
fecha- se han importado 14.1 millones de barriles petrolíferos al territorio 
nacional.  
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En ese sentido destacó que para que el porcentaje de combustibles que 
traen a México pueda ser mayor, es indispensable que se desarrollen otras 
vías de transporte, puesto que actualmente solo se puede hacer vía 
marítima. "Más de 14 millones desde que inició (la participación total de 
Pemex) a la fecha. Del total que produce Deer Park (se trae a México) entre 
el 15 y 20 por ciento; a medida que se desarrollen más alternativas para traer 
producto al País, incluyendo ducto o interconexiones necesarias para llevar 
producto a la zona del Paso. "Ese volumen irá incrementándose pero por lo 
pronto está limitado a la capacidad que tiene el muelle actual y cuyo uso es 
compartido con la planta petroquímica y es limitado el volumen que se 
puede traer", destacó. 
 
Entra en emergencia el sistema eléctrico nacional  
https://www.reforma.com/entra-en-emergencia-el-sistema-electrico-
nacional/ar2626569?v=5 
Ciudad de México. - a demanda de electricidad en todo el País, por las altas 
temperaturas, provocó que el Centro Nacional de Control de Energía 
(Cenace) declarara anoche "estado operativo de alerta" del sistema eléctrico. 
Cenace advirtió que el "margen de reserva operativa (es) menor al 6 por 
ciento". El consumo eléctrico superó ayer los 52 mil megawatts, rompiendo 
récords históricos. En distintas ciudades del norte, occidente y sur del País 
se han incrementado los cortes en el suministro eléctrico con serias 
afectaciones en servicios. Es previsible que tras la declaración de alerta se 
intensifiquen y amplíen los cortes programados de energía para evitar el 
colapso del sistema eléctrico, que tomaría días para restablecerse. 
"Va a empezar a pedirle a los grandes consumidores industriales de 
electricidad que apaguen sus plantas productivas para reducir la demanda 
eléctrica", señaló un experto consultado. 
 
Al mínimo, las matemáticas en libros de 1° de primaria  
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/al-minimo-las-matematicas-en-libros-de-1-de-
primaria/ 
El libro Nuestros saberes para primer año de primaria —cuya versión final, 
en PDF, está en poder de EL UNIVERSAL— redujo al mínimo las 
matemáticas de su propuesta educativa. Sólo deja 13 páginas (de las 258) 
para abordar de manera superficial, e incluso en algunos casos errónea, 10  
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temas relacionados con el pensamiento matemático. El libro Múltiples 
lenguajes dedica 11 páginas (también de 258) a abordar algunos temas. 
La ausencia del pensamiento matemático en estas obras que serán el 
principal material de enseñanza del primer grado de primaria dentro de la 
llamada “nueva familia de Libros de Texto Gratuitos” diseñados por la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) y que podrían llegar a las aulas en 
agosto, para el ciclo escolar 2023-2024, tendrán un impacto “terrible” para 
millones de niños y para el futuro de la sociedad mexicana al provocar un 
déficit educativo irreparable, afirman tres matemáticos.  
Raúl Rojas, profesor de la Universidad Libre de Berlín, en Alemania; Carlos 
Bosch Giral, jefe del Departamento Académico de Matemáticas del ITAM; y 
Javier Bracho Carpizo, egresado del Instituto Tecnológico de Massachusetts 
(MIT) y director, entre 2006 y 2014, del Instituto de Matemáticas de la UNAM, 
analizan y reflexionan sobre la pobre presencia de las matemáticas en los 
libros de primer grado, manifiestan su preocupación por lo que implica esta 
ausencia, y alertan sobre la gravedad que conlleva esta carencia educativa 
para los niños. 
 
Amenazan independencia de los jueces en Veracruz  
https://www.reforma.com/amenazan-independencia-de-los-jueces-en-
veracruz/ar2626387?v=5 
Un grupo de jueces locales de Veracruz fue advertido por funcionarios del 
Gobierno estatal, de consultar con la titular del Tribunal de Justicia amparos 
antes de emitirlos o podrían ser encarcelados si dictan fallos a favor de 
criminales. Conforme una versión difundida ayer por Ciro Gómez Leyva en 
su noticiario radial, los jueces fueron conminados a reportar sus sentencias 
previamente a Lisbeth Aurelia Jiménez, Magistrada presidenta del Tribunal 
Superior de Justicia, y cercana al Gobernador Cuitláhuac García (Morena). 
Según la versión, fue el Mandatario estatal quien habría girado esa 
instrucción a los integrantes de otro poder institucional. Se les advirtió que 
de amparar a criminales y no avisar antes, serán detenidos como ocurrió con 
la jueza Angélica Sánchez. Precisamente, la jueza Sánchez conoció de la 
versión de la reunión de funcionarios del Ejecutivo estatal con jueces locales 
cuando estaba en la Ciudad de México y sostenía un encuentro con la Barra 
de Abogados.  
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Al respecto, el Gobernador Cuitláhuac García negó el pasado lunes haber 
participado en alguna reunión con jueces, pero admitió haber hablado del 
tema con la titular del Poder Judicial. 
 
Nicaragua, en el centro de la Asamblea General de la OEA  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/nicaragua-en-el-centro-de-la-asamblea-general-
de-la-oea/ 
San José. - La Asamblea General de la Organización de Estados Americanos 
(OEA) empezará hoy en Washington con la crisis nicaragüense como foco 
de roces regionales y bajo la decisión del presidente brasileño, el izquierdista 
Luiz Inácio Lula da Silva, de relanzar la influencia de su país, en una 
carambola que uniría a México y Brasil y beneficiaría al cuestionado régimen 
gobernante en Managua. Previo a la cita, que concluirá el viernes próximo, 
Brasil maniobró para bajarle el tono a un acuerdo que la Asamblea emitiría 
sobre el mortal conflicto político que estalló en 2018 en Nicaragua y que 
provocó la más grave crisis de la institucionalidad democrática en ese país 
desde 1990, confirmaron fuentes diplomáticas en Washington. 
El objetivo brasileño promovió que la resolución surja con un lenguaje 
menos confrontativo antes de cuestionar directamente al presidente 
nicaragüense, el izquierdista Daniel Ortega, por presuntamente cometer 
atrocidades contra los derechos humanos al reprimir a sus opositores. 
Las fuentes explicaron que Brasil propuso que, en vez del “retorno” de la 
democracia en Nicaragua, la resolución solicite “el fortalecimiento”. 
También planteó que antes de manifestar “profunda alarma” por la política 
represiva de Ortega, la OEA sólo exprese “preocupación”. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-principal-critico-de-las-
corcholatas-de-la-4t/ 
Nos cuentan que apenas en dos días de campaña, el senador Ricardo 
Monreal ya sacó más trapitos al sol de los de la autollamada cuatroté, que la 
oposición en todo el año. Ayer, don Ricardo hizo evidente el gasto excesivo 
de sus compañeras corcholatas, quienes contratan la renta de cientos de 
espectaculares que cuestan más de los cinco millones que le dieron a cada 
uno para hacer giras por el país a lo largo de 70 días. “Vi una cantidad 
enorme de espectaculares de los otros compañeros y ojalá se moderen 
porque no alcanza (los cinco millones de pesos que les dio Morena de 
presupuesto) son muchos…”, señaló Monreal durante un acto de campaña 
en Toluca. Nos dicen que ojalá pronto don Ricardo cumpla con su deber 
ciudadano y su compromiso con la honestidad y la verdad, y presente una 
denuncia ante las autoridades electorales para que auditen las campañas 
del resto de las corcholatas para saber de dónde salen los recursos para 
tantos anuncios espectaculares. A este paso, nos comentan, la oposición 
acabará pidiéndole consejos a Monreal. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-21/op251333 
METEÓRICO, por decir lo menos, ha sido el ascenso del flamante titular de 
la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), Marath Bolaños, quien en 
menos de cinco años ya forma parte del gabinete presidencial. 
SIN EXPERIENCIA previa en el servicio público, se estrenó en el gobierno en 
2018 como secretario particular de Marcelo Ebrard en la Cancillería, de 
donde salió en 2020 para convertirse en subsecretario de Empleo y principal 
operador de "Jóvenes Construyendo el Futuro", el cuestionado programa 
"estrella" del gobierno. 
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Y AHORA, con el movimiento de su ex jefa Luisa María Alcalde a la Segob, él 
se quedó al mando de la STPS en lo que unos consideran como un golpe de 
suerte, otros dicen que es un premio a su lealtad al Presidente y otros más 
atribuyen a su amistad con Andrés Manuel "Andy" López Beltrán. 
YA SE VERÁ si el joven internacionalista de 35 años da el ancho en su nueva 
chamba y demuestra que llegó ahí por mérito propio y no por un caso de 
cuatismo, de esos que dicen que no existen en la 4T. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1774 
Que en una réplica de lo que sucedió en estados como Sonora, otrora 
bastión tricolor con personajes de peso completo como Manlio Fabio 
Beltrones, ahora en Hidalgo se han esfumado los priistas y tal como ocurrió 
con el ahora ex gobernador Omar Fayad Meneses, los ocho legisladores del 
PRI en el Congreso local abandonaron su militancia para formar un “grupo 
plural”, situación que minimizó la secretaria general nacional de ese partido, 
la también hidalguense Carolina Viggiano Austria. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Los charlatanes del Internet para Todos 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-charlatanes-del-
internet-para-todos/ 
Como pocas veces, el presidente coincidió con un servidor. Al arranque del 
gobierno, el presidente López Obrador prometió que para el 2020 habría 
Internet para Todos, conectividad en todos los rincones del país. Ya vamos a 
la mitad del 2023, y no estamos ni cerca. La meta se sigue posponiendo. 
Se ve que el presidente ha perdido la paciencia con este asunto. “Los que se 
dedican a esto a veces exageran, hay mucha charlatanería”, dijo en la 
mañanera del 15 de junio. “Me decían los técnicos que no había problema, 
que estaba fácil, que era papita. Pues no. Ha estado —como dicen— cañón. 
No hemos podido”, admitió el 10 de junio. En esta columna he abordado 
muchas veces el tema de Internet para Todos. Qué bueno que el presidente 
finalmente coincide: es una charlatanería. Ese mismo 10 de junio el 
presidente señaló como responsable de este fracaso al funcionario que en 
estas Historias de Reportero he señalado varias veces: Emiliano “El Bicho” 
Calderón, del entorno de Andy López Beltrán, el hijo del presidente AMLO, y 
parte del grupo de Gabriel García y Alejandro Peña, cuyo mentor era 
Raymundo Artiz, quien falleció en la administración pública. 
 
Mario Maldonado 
“Desaparecen” 150 mdd en Pemex  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/desaparecen-150-mdd-en-
pemex/ 
La compleja organización de Pemex y sus filiales ha dado oportunidad a que 
sus directivos, sobre todos los que llevan décadas en la petrolera y conocen 
sus áreas grises, maquillen datos, favorezcan o perjudiquen a contratistas y 
“pierdan” recursos de la llamada Empresa Productiva del Estado, que es un 
barril sin fondo y ha sido un símbolo de la corrupción desde su creación. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-charlatanes-del-internet-para-todos/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-charlatanes-del-internet-para-todos/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/desaparecen-150-mdd-en-pemex/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/desaparecen-150-mdd-en-pemex/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Un nuevo escándalo está en ciernes dentro de la petrolera mexicana. Se 
trata del “extravío” o “desaparición” de 150 millones de dólares asignados al 
proyecto Campo Nejo, ubicado en San Fernando, Tamaulipas. En marzo del 
año pasado, Pemex y la Comisión Nacional de Hidrocarburos modificaron el 
plan de desarrollo de este yacimiento de gas y petróleo, al cual se le asignó 
un presupuesto de poco más de mil 200 millones de dólares a ejercerse 
hacia el 2035. De este monto, cerca de un 10% no se sabe a dónde fue a parar, 
según denuncias que han llegado al Órgano Interno de Control de la 
empresa. 
 
Salvador García Soto 
Jesús Ramírez, ¿el nuevo Córdoba Montoya? 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/jesus-ramirez-el-nuevo-
cordoba-montoya/ 
Con un mensaje ayer en su cuenta de Twitter y una batería de mensajes que 
mandó a través de las cuentas de bots que maneja desde Palacio Nacional, 
el vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas, reivindicó ayer como un logro 
suyo (y del ala radical a la que pertenece) el nombramiento de Luisa María 
Alcalde como la nueva secretaria de Gobernación. De paso, el coordinador 
General de Comunicación Social, no ocultó el sectarismo que le caracteriza 
y afirmó que a partir de la llegada de la joven secretaria inicia una “nueva 
etapa” y se acaba la corrupción y el autoritarismo en la Segob. 
“Felicito a mi amiga y compañera Luisa Alcalde por su nuevo 
nombramiento. El relevo generacional que necesita el país sigue 
fortaleciéndose y abriendo un camino de esperanza. Antes, en Bucareli 
encabezaban los más autoritarios y corruptos; hoy se escribe una nueva 
etapa”, dijo el vocero presidencial, sin precisar si el “antes” al que se refiere 
incluye a los dos anteriores secretarios de Gobernación de este gobierno: 
Olga Sánchez Cordero y Adán Augusto López, aunque si dice claramente 
que la “nueva etapa” de la Segob comienza con el nombramiento de su 
amiga Luis María y no desde que empezó el gobierno de López Obrador. 
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Héctor de Mauleón 
La inmortalidad del líder  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-inmortalidad-del-lider/ 
Son los constructores de dios. Le han llamado “el nuevo padre de la patria”. 
Los aspirantes a la presidencia, así como los morenistas más conspicuos, 
disparan sin pudor alguno elogios destinados a atraer la mirada, a 
congraciarlos con el gran reformador. Algunos le ofrecen altos cargos a su 
estirpe. Otros repiten cínicamente sus palabras, con la intención de trasmitir 
la idea de que son semejantes en todo al nuevo héroe nacional. 
Los atributos del caudillo, sin embargo, son intransferibles. Mauricio Merino 
escribe que ninguno de ellos heredará su carisma, ni podrá repetir la hazaña 
electoral de 2018: “Por el contrario, la personalidad de cada uno pesará como 
una losa a la hora de las comparaciones con el líder insustituible, por más 
que se esmeren en parecerse al modelo original”.  
Lo saben bien las “corcholatas” que sueñan con llegar a la presidencia de la 
República. No podrán compararse con López Obrador. Tendrán que 
conformarse con gobernar bajo su sombra y prodigar los adjetivos 
destinados a consagrar su figura y “su obra”. 
 
Sergio Sarmiento 
Adelantadas  
https://www.reforma.com/adelantadas-2023-06-21/op251335 
"Acostarse temprano, levantarse temprano, trabajar como locos y 
promocionarse". Laurence J. Peter 
Las reformas electorales de los años noventa, las cuales culminaron con la 
de 1996 que abrió las puertas a la alternancia de partidos en el poder, no 
limitaban la duración de las campañas. Ni siquiera consideraban la 
existencia de lo que hoy llamamos "precampañas". 
Vicente Fox estuvo en campaña abierta por la Presidencia por lo menos 
desde 1997, cuando era gobernador de Guanajuato, y Felipe Calderón desde 
2004, a partir del momento en que Fox lo destituyó como secretario de 
Energía por haber participado en un mitin en que el entonces gobernador 
de Jalisco, Francisco Ramírez Acuña, lo declaró su favorito para la 
candidatura presidencial del PAN.  
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Hacer campaña años antes de una elección no solo era legal, sino la única 
forma en que quienes no eran los favoritos del Presidente en funciones 
podían abrirse camino. 
 
Carlos Marín 
Miente la fiscalía sobre Gómez Leyva  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/miente-la-fiscalia-sobre-
gomez-leyva 
La fiscalía capitalina no le bastaron cuatro meses de prórroga para que 
hiciera investigaciones complementarias y poder acusar de manera formal 
a las 12 personas en espera de juicio por el fallido atentado a la vida de Ciro 
Gómez Leyva. Solo una de ellas le disparó y cometió un homicidio en grado 
de tentativa. Ninguna otra lo hizo, pero la fiscalía no sabe aún de qué diablos 
acusará a 11: ¿portación de amigo prohibido?, ¿coincidir con sospechosos en 
un elevador?, ¿esconder un coche?, ¿departir en un comedero con 
probables delincuentes?  
El decisivo respaldo de la Jefatura de Gobierno que desde la noche del 15 de 
diciembre ha tenido Ciro para su seguridad física, sobre todo de la Secretaría 
de Seguridad que comanda Omar García Harfuch, de ninguna manera 
corresponde al deplorable y sospechoso desempeño del Ministerio Público 
que encabeza la fiscal Ernestina Godoy. 
 
Joaquín López-Dóriga 
¿'Traidores' en la Corte?  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/traidores-en-la-corte 
No llama a la unidad, llama a la transformación. Y de ahí, todo. Florestán 
Andrés Manuel López Obrador tiene como tema recurrente a los ministros 
de la Suprema Corte de Justicia, siempre al servicio de los presidentes, 
subordinación que existió a lo largo del priato en el siglo pasado hasta la 
reforma Zedillo de diciembre de 1994. A partir de entonces terminó la 
supeditación y ese tribunal constitucional asumió su total independencia 
que ha mantenido hasta ahora, cuando lucha por seguir así, porque el 
Presidente opera para que vuelva a ser un apéndice del Ejecutivo, estar a 
sus órdenes. Esto lo ha reiterado al develar su proyecto de colocar cuatro 
ministros a su servicio para constitucionalizar todas sus reformas. 
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Enrique Quintana 
Morena: peor que con la Selección Mexicana  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/21/morena-peor-que-
con-la-seleccion-mexicana/ 
Se ha discutido ampliamente sobre el tema de la legalidad de las 
precampañas que no son precampañas, de los precandidatos que no son 
precandidatos de Morena. Pero el INE ni por enterado. Este proceso será 
para designar a un candidato que no será candidato sino coordinador. 
Y todo parece regulado por una autoridad electoral que por lo pronto no es 
autoridad electoral, sino que ve los toros desde la barrera y se le olvidó que 
es el ‘inspector autoridad’. Pero, el absurdo de este proceso va más allá. 
Si el procedimiento para elegir al coordinador/candidato es a través de una 
encuesta aplicada a población abierta, las ‘corcholatas’ están perdiendo su 
tiempo realizando movilizaciones que involucran fundamentalmente a la 
estructura de Morena.  
Si las reglas se siguen, los más fieles están perdiendo recursos y tiempo.  
Si la encuesta que en teoría determinará el resultado utiliza algún tipo de 
filtro para dar valor exclusivamente a las respuestas de los simpatizantes de 
Morena, entonces, sí tendría sentido la realización de giras. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El sátrapa de Veracruz  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/21/el-satrapa-
de-veracruz/ 
Cuitláhuac García se escribe con una S mayúscula, de Sátrapa. Gobierna 
Veracruz de manera déspota, resguardado en el regazo político del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Es arbitrario y atrabiliario, 
ensoberbecido por un poder regalado que es, sin embargo, finito. ¿Qué 
pensará el gobernador García? Ni la protección de López Obrador durará 
para siempre, ni el blindaje que hoy le provee el Presidente será 
indestructible. Pero los abusos de poder en los que ha incurrido y los excesos 
retóricos al atacar a todos, no pasarán al olvido.  
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La violencia verbal del Presidente ha hecho escuela entre los advenedizos 
subordinados a los que encumbró en el poder, para tener en ellos réplicas 
de sí mismo y multiplicar sus ataques contra todo aquello que le disgusta, 
molesta, incomoda, o que se atraviesa en sus planes. García se ha convertido 
en su alumno más adelantado, quien actúa con menos rubor y pudor 
porque no hay consecuencias políticas y legales que por el momento frenen 
su actuar. Por el contrario, el Presidente protege a su pequeño sátrapa 
veracruzano, a quien considera un gobernador como hacía mucho no tenía 
Veracruz. 
 
Darío Celis 
Guerra interna en FGR: Gertz vs. Gómez Piedra  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/21/guerra-interna-en-fgr-gertz-vs-gomez-
piedra-515649.html 
UNA PIEDRA EN el zapato. En tremendo lío ha metido el tabasqueño 
Rosendo Gómez Piedra, titular de la Fiscalía Especial para el caso Ayotzinapa 
de la FGR, que comanda Alejandro Gertz Manero, a Andrés Manuel López 
Obrador. Y es que al haber reactivado las 17 órdenes de aprehensión contra 
miembros del Ejército Mexicano ha mostrado su desesperación por dar un 
golpe al costo que sea ante un caso que se ha venido derrumbando 
estrepitosamente. No olvidemos las absoluciones de José Luis Abarca y 
Sidronio Casarrubias en este caso. Lo escandaloso de esto es que las 17 
órdenes de aprehensión recién libradas por la jueza Segunda de Distrito de 
Procesos Penales Federales en el Estado de México, Raquel Ivette Duarte 
Cedillo, son exactamente las mismas que en septiembre del año pasado 
fueron canceladas a solicitud de la FGR por no haber elementos suficientes 
que acreditaran responsabilidad alguna en contra de los militares. 
A menos de un año de esta cancelación, mágicamente ahora sí existen 
elementos y se libran una vez más las mismas órdenes de aprehensión que 
hace casi un año fueron canceladas.  
De nueva cuenta, la defensa de los militares correrá a cargo de los litigantes 
Alejandro Robledo y César González, quienes darán la batalla a la Fiscalía 
Especial de Gómez Piedra y buscarán fincar responsabilidades penales a los 
funcionarios públicos involucrados en esta nueva embestida. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Así se robaron casi 400 mdp del Tren Maya en Cancún  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2023/6/20/asi-se-robaron-casi-400-mdp-del-tren-
maya-en-cancun-388864.html 
Quintana Roo. - Un grupo de ejidatarios de Alfredo V. Bonfil, comunidad de 
Benito Juárez, Cancún, exigen transparencia respecto al destino de casi 400 
millones de pesos, que el gobierno federal pagó por concepto de uso de 
tierras comunes para el Tren Maya. Son 208 los comuneros afectados que 
piden cuentas a Reyes de la Rosa Muñoz, presidente del Comisariato, que 
no se encuentra en la localidad y que no da la cara de que pasó con los 
cheques que la federación entregó. De igual manera, piden que se 
esclarezca la situación jurídica de la inmobiliaria Bonacro que se encargaría 
de administrar las tierras usadas para la obra ferroviaria. Algunos grupos ya 
han tomado acciones legales en contra las autoridades municipales. 
Ante la falta de respuesta del comisariato que dirige de la Rosa Muñoz, los 
ejidatarios necesitan con urgencia organizar una asamblea para tener 
información sobre qué pasó con el recurso, para tranquilidad de los más de 
200 comuneros. Según los procesos internos del ejido se tiene que informar 
al Comité de Vigilancia y acudir a la Procuraduría Agraria para que la 
directiva realice la asamblea, pues también tienen información de la 
existencia de otros dos cheques y exigen saber en donde paró el dinero. 
 
Tren Maya en Quintana Roo: Ejidatarios de Bonfil exigen 
esclarecer el destino de casi 400 mdp  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2023/6/20/tren-maya-en-quintana-roo-ejidatarios-
de-bonfil-exigen-esclarecer-el-destino-de-casi-400-mdp-388729.html 
Quintana Roo. - Un tercer grupo de comuneros del ejido Alfredo V. Bonfil, 
exigió a la actual dirigencia que se realice una asamblea extraordinaria para 
transparentar el destino de casi 400 millones de pesos que el Gobierno 
Federal les entregó por concepto de uso de tierras comunes para el Tren 
Maya. Indicaron que se niegan a esta convocatoria y, de hecho, no saben si 
el Presidente del Comisariato, Reyes de la Rosa Muñoz, aún se encuentra en 
la localidad.  
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Continúa la incertidumbre en el ejido benitojuarense, porque otro grupo de 
ejidatarios, encabezados por Fabián Espino Varela, realizó una rueda de 
prensa en la que exigió a la directiva del comisariato realizar una asamblea 
para aclarar en dónde quedó el dinero de los cheques que la Federación le 
otorgo al núcleo de representación de Bonfil, así como la situación jurídica 
de la inmobiliaria Bonacro, que administraría estas tierras que se usarán 
para la obra ferroviaria. Trascendió que hay otros dos grupos de comuneros 
que levantaron la voz ante los medios de comunicación para pedir cuentas 
claras de este recurso otorgado y que nadie sabe dónde está; tampoco se 
ha presentado el Presidente del comisariato públicamente ante los 208 
ejidatarios de Alfredo V. Bonfil. “Lo que estamos buscando es que se haga 
una asamblea. Estamos convocando a esto por lo urgente del tema. La 
intención es simplemente esa, que se nos informe lo de los cheques, porque 
los otros grupos han tomado cartas en el asunto. Ya hay denuncias, hay un 
procedimiento legal en contra de ellos”, apuntó Fidel Espino. Comentó que 
hasta la fecha no ha habido ninguna respuesta por parte del comisariato 
que dirige Reyes de la Rosa Muñoz, quien hasta el momento no se ha visto 
por Bonfil, por lo que según los procesos internos del ejido se tiene que 
informar al Comité de Vigilancia y acudir a la Procuraduría Agraria para que 
la directiva realice la asamblea y diga qué pasó con el dinero. 
 
Avances en la resolución del conflicto de Valparaíso  
https://lavozdelanacion.com/durango/avances-en-la-resolucion-del-conflicto-de-
valparaiso/ 
Durango. - Secretarios Generales de Gobierno de los estados de Durango y 
Zacatecas se reúnen con autoridades federales, municipales, agrarias y 
comuneros de la región de Santa María Ocotán y Xoconoxtle para dar 
resolución al conflicto que se vive en Valparaíso, Zacatecas. Héctor Vela 
Valenzuela, Secretario de gobierno de Durango, agradece la presencia y 
disposición de las autoridades de la Secretaría de Gobernación, la 
Procuraduría Agraria, el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, del 
Registro Agrario Nacional y presidentes municipales de El Mezquital 
Durango y Valparaíso, Zacatecas.  
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“El diálogo y los acuerdos con las autoridades presentes y los comuneros es 
la clave para establecer la mejor propuesta de solución en el marco del Plan 
de Justicia para el Pueblo O´dam, el cual su principal objetivo es alcanzar 
acuerdos, que permitan dar respuesta legitimas y conforme a la Ley a las 
demandas de las comunidades indígenas”, afirmó Vela Valenzuela 
 
Pugna por terrenos en Santa Cruz Tagolaba en Tehuantepec  
https://istmo.nvinoticias.com/istmo/general/pugna-por-terrenos-en-santa-cruz-tagolaba-
en-tehuantepec/20138 
Oaxaca. - Luego de que la Asociación Local Ganadera Tagolaba denunciara 
a Roberto Flores (Tito Flores) de la invasión de terrenos propiedad de la zona 
ganadera, el acusado desmintió que se está adueñando de los terrenos. 
En una conferencia de prensa dijo que los señalamientos a su persona son 
de supuestos líderes que desde el sexenio pasado han asesorado a grupos 
minoritarios que buscan dañar su imagen. Expuso que acordó con unos 
líderes la venta de unos terrenos que son de su propiedad para hacer 
algunas colonias para sus agremiados, logrando vender algunas hectáreas 
con diversas organizaciones sociales. Explicó que luego de la denuncia 
presentada por la asociación ganadera, realizó con el presidente de Bienes 
Comunales, Sergio Gutiérrez García un recorrido a sus terrenos, producto de 
una herencia que le dejaron sus familiares. En el recorrido, los comuneros 
constataron que estaba respetando los límites de la zona ganadera, y solo 
vende los terrenos que su padre le dejó como herencia, la cual consta de 
unas 27 hectáreas, el rancho que es de su propiedad está ubicado entre Flor 
de Azalea y Salina Cruz, expuso. El presidente de la Asociación Ganadera 
Tagolaba y ganaderos denunciaron y pidieron a las autoridades de la 
Procuraduría Agraria y autoridades de Bienes Comunales de Santa Cruz 
Tagolaba su intervención para poner un alto a la invasión de sus terrenos, 
considerados como una reserva natural de Santa Cruz Tagolaba. 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://istmo.nvinoticias.com/istmo/general/pugna-por-terrenos-en-santa-cruz-tagolaba-en-tehuantepec/20138
https://istmo.nvinoticias.com/istmo/general/pugna-por-terrenos-en-santa-cruz-tagolaba-en-tehuantepec/20138


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 21/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5692899&fecha=21/06/2023#gsc.tab=0 
PROYECTO de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-017-ASEA-2023, 
Instalaciones de Almacenamiento de Gas Licuado de Petróleo (GLP). 
(Cancela y sustituye a la Norma Oficial Mexicana NOM-015-SECRE-2013, 
Diseño, construcción, seguridad, operación y mantenimiento de sistemas 
de almacenamiento de gas licuado de petróleo mediante planta de 
depósito o planta de suministro que se encuentran directamente 
vinculados a los sistemas de transporte o distribución por ducto de gas 
licuado de petróleo, o que forman parte integral de las terminales terrestres 
o marítimas de importación de dicho producto). 
 
Tribunales Agrarios impulsar transparencia de información con 
lenguaje de perspectiva de género  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=9483 
A fin de mantenerse a la vanguardia el Tribunal Superior Agrario y los 
Tribunales Unitarios realizaron la primera reunión en materia de 
transparencia con perspectiva de género con lo cual la institución reconoce 
y fortalece el compromiso de garantizar el acceso a la justicia haciendo uso 
de lenguaje incluyente y diverso. En una primera sesión con los enlaces de 
transparencia y los responsables de la carga de SIPOT de los Tribunales 
Unitarios se compartieron los nuevos criterios de los Lineamientos Técnicos 
Generales para la publicación, homologación y estandarización de la 
información de las Obligaciones Establecidas en el título quinto y en la 
fracción IV del artículo 31 de la Ley General de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública. El propósito es difundir en internet y en la Plataforma 
Nacional de Transparencia, por parte de los sujetos obligados, la 
implementación del Buscador de Género.  
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Guerrero será ejemplo nacional en el reconocimiento de 
derechos de los pueblos indígenas y afromexicanos  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/guerrero-sera-ejemplo-nacional-en-el-reconocimiento-
de-derechos-de-los-pueblos-indigenas-y-afromexicanos-337392 
Ciudad de México. - El estado de Guerrero podrá ser ejemplo nacional en el 
reconocimiento de los derechos de los pueblos indígenas y afromexicanos, 
afirmó el director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI), Adelfo Regino Montes. Durante la firma del convenio de colaboración 
entre el INPI y el gobierno del estado de Guerrero –firmado junto con la 
gobernadora Evelyn Salgado Pineda–, refirió que este documento 
representa la oportunidad de fortalecer la relación de coordinación y 
cooperación entre ambas instancias. 
Ante autoridades comunitarias de los pueblos nahuas, tlapaneco, amuzgo, 
mixteco y afromexicano de la Montaña y la Costa Chica de esa entidad del 
sur del país, destacó el cariño que tiene el presidente Andrés Manuel López 
Obrador por Guerrero, tanto por su contexto histórico como por su gente. 
“Nosotros tenemos que honrar esta historia tan grande que tiene Guerrero 
y por eso el presidente ha hecho varios recorridos en la Montaña y la Costa 
Chica, donde se construyen 90 caminos artesanales de concreto hidráulico 
en 23 municipios, con una inversión de mil millones de pesos”, destacó. 
 
Será Durango punta de lanza en desarrollo urbano  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/sera-durango-punta-de-lanza-en-
desarrollo-urbano.html 
Durango. - Durango contará con su primer Programa Municipal de 
Desarrollo Urbano para impulsar su crecimiento ordenado, para que sea 
más sustentable y atractivo a las inversiones y el empleo, informó el alcalde 
Toño Ochoa. Por ello, dijo, junto con ONU-Hábitat iniciaron los talleres de 
diagnóstico para abordar con los diferentes sectores de la población las 
necesidades por zonas que abarcan la ciudad y hagan propuestas que 
abonen al desarrollo de la capital. En Durango se escucha la voz de todas y 
todos, por eso el primer encuentro fue con directores municipales, y este 
miércoles será con profesionistas, ambientalistas, Asociación Proyectemos 
Durango, CFE, INSUS, CROC y CTM.  
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La directora municipal de Desarrollo Urbano, Norma Miramontes Ayala, 
recordó que Durango fue seleccionado, de entre dos mil 400 municipios de 
México para crear su primer Programa Municipal de Desarrollo Urbano por 
ser transparente, sustentable y con ordenamiento territorial. 
 
En 2023, expropiadas más de 914 hectáreas y 366 mil metros 
cuadrados para trenes  
https://obras.expansion.mx/infraestructura/2023/06/20/terrenos-expropiados-amlo-2023 
La construcción de trenes ha tenido un papel protagónico en la agenda de 
infraestructura de esta administración federal. Desde el Tren Maya hasta el 
Suburbano que unirá a Santa Lucía con el resto de la Zona Metropolitana 
del Valle de México se han entablado estrategias para facilitar su desarrollo, 
como la declaratoria para considerarlos como actividades de seguridad 
nacional. Entre estos sistemas se encuentra la expropiación. Este 2023, el 
gobierno federal a través de la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano 
(Sedatu) ha expropiado 914 hectáreas y 366,828.11 metros cuadrados, lo 
equivalente a 1,331.4 veces la cancha del Estadio Azteca, para la edificación 
de los ferrocarriles, de acuerdo con el Diario Oficial de la Federación (DOF). 
El procedimiento más reciente fue publicado el 23 de mayo. De acuerdo con 
el documento, se expropiaron 113,838.5053 metros cuadrados en los 
municipios de Tultitlán, Tultepec y Nextlalpan en la Ciudad de México por 
parte de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) para la construcción de los Centros de Transferencia Modal 1, 3, 4 y 6 
de la Línea 1 del Tren Suburbano, que llegará de Lechería al Aeropuerto 
Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Inician en Oaxaca censo de Derecho de Vía de Tren 
Panamericano; calculan 750 invasiones en Juchitán  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/inician-en-oaxaca-censo-de-derecho-de-de-tren-
panamericano-calculan-750-invasiones-en 
Oaxaca. - Autoridades de las dependencias federales involucradas en la 
modernización de la línea ferroviaria K, que cubre la ruta de 450 kilómetros 
de Ciudad Ixtepec, Oaxaca a Ciudad Hidalgo, Chiapas, iniciaron la realización 
del censo de viviendas y negocios de familias juchitecas ubicadas en el 
Derecho de Vía (DDV) del llamado “Tren Panamericano”.  
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Pese a que, desde la primera semana de este mes, funcionarios de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SedatU), y de la Marina 
(Semar), iniciaron la socialización de las implicaciones de la rehabilitación de 
la línea K, las familias juchitecas que viven a menos de 30 metros de las vías 
del tren, mostraron preocupaciones. “Los señores y varias señoritas vinieron 
a mi casa, midieron con sus aparatos desde las vías del tren hasta la 
banqueta de mi casa, me preguntaron mi nombre y si tengo escrituras, me 
pidieron mi número de celular y sólo escuché que dijeron: está dentro, se va. 
¿Qué significa eso?”, cuenta una de las afectadas. 
 
Asamblea de la ONU-Hábitat en Nairobi: México consolida 
liderazgo en el desarrollo urbano sostenible  
https://www.forbes.com.mx/asamblea-de-la-onu-habitat-en-nairobi-mexico-consolida-
liderazgo-en-el-desarrollo-urbano-sostenible/ 
Tras cinco días de intensas actividades en la ciudad de Nairobi, en Kenia, 
concluyó con éxito el segundo periodo de sesiones de la Asamblea de las 
Naciones Unidas para el Hábitat (ONU-Hábitat), en el que la delegación de 
México, encabezada por la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), reafirmó el 
liderazgo del país en materia de desarrollo urbano sostenible. El objetivo es 
impulsar acciones concretas para el cumplimiento de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030.  
Durante el evento, la delegación mexicana participó en reuniones con 
grupos regionales, enfocadas en la implementación de la Nueva Agenda 
Urbana y la localización práctica de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, el 
desarrollo de las Zonas Metropolitanas y el uso de la Inteligencia Artificial en 
los territorios. Asimismo, se exploraron mecanismos para el financiamiento 
de soluciones urbanas inclusivas, tecnológicamente innovadoras y 
ambientalmente resilientes. Los resultados obtenidos en esta importante 
plataforma internacional se lograron gracias a la colaboración del gobierno 
del estado de Querétaro y de los municipios de Querétaro, Chihuahua y Los 
Cabos, así como la Universidad de Guadalajara y distintas organizaciones 
civiles comprometidas con el desarrollo urbano sostenible en México.  
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Familia Tejeda se manifiesta contra expropiación de su predio 
en Rosarito  
https://www.elimparcial.com/tijuana/rosarito/Familia-Tejeda-se-manifiesta-contra-
expropiacion-de-su-predio-en-Rosarito-20230620-0015.html 
Baja California, Rosarito. - Con pancartas en mano, la familia Tejeda 
acompañada de un grupo de ciudadanos se manifestaron en contra de la 
expropiación del predio que el gobierno les pretende quitar para la 
ampliación del parque Abelardo L. Rodríguez que actualmente se 
construye. La manifestación se realizó en el parque ya que, de acuerdo con 
Eduardo García León, contralor ciudadano de esta obra, este martes se 
reunirían con autoridades federales y municipales para ver el avance de la 
obra, pero nadie llegó. Explicó que hace un mes se agendó la reunión con 
representantes de la Sedatu, quienes tienen a su cargo esta obra y de la 
Secretaría del Bienestar Municipal, pero se desconoce el por qué no 
acudieron. Explicó que son varios los contralores ciudadanos donde 
también se incluyó a integrantes de la familia Tejada, pero aclaró que en el 
anteproyecto que les presentaron no había afectaciones a predios 
particulares, e incluso los representantes de Sedatu aseguraron que no 
habría ninguna expropiación. 
 
Ejidatarios de Chiapas reavivan conflicto limítrofe en los 
Chimalapas  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/20/estados/ejidatarios-de-chiapas-reavivan-
conflicto-limitrofe-con-chimalapas/?from=homeonline&block=estados&opt=articlelink 
Chiapas. - Ante la “difícil situación” en que se encuentran, las comunidades 
y pequeños propietarios chiapanecos de la zona limítrofe con Oaxaca 
afectados por el resolutivo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) de noviembre de 2021, que le devolvió 160 mil hectáreas a esa 
entidad, solicitaron al presidente Andrés Manuel López Obrador “su 
inmediata atención para evitar conflictos y agresiones” y que “se resuelvan 
nuestras peticiones y mecanismos de atención de servicios y programas 
estatales y federales”. En un documento leído ante cientos de pobladores 
reunidos el lunes en el ejido Rafael Cal y Mayor, señalaron que “nos 
encontramos en una situación difícil debido a que los gobiernos de Oaxaca 
y Chiapas, así como el propio gobierno federal, a los cuales hemos acudido  
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en auxilio, no nos han atendido, al tiempo que hemos recibido amenazas de 
los comuneros de los Chimalapas que pretenden desalojamos de nuestras 
tierras”. Añadieron que el fallo de la SCJN “ha servido para que los 
comuneros denominados chimalapas se aprovechen, estén declarando y 
confundiendo las cosas políticamente en su favor creyendo que los límites 
entre estados afectan los límites agrarios”. 
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